

Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

EL DIARIO

Administrador
JUAN HURTADO C.
"Rgdo. para curso libre de porte en el servicio postal interior. Licencia N° 98 de 4 de junio de 1935"
Calle 18. Carreras 6°-7°

Director Propietario
POMILIO CORREA URIBE
Se edita en la Tipografía "Particulares". Talleres propios
Teléfono 7-6-6

REPUBLICA DE COLOMBIA — DEPARTAMENTO DE CALDAS — PEREIRA, MIERCOLES 11 DE SEPTIEMBRE DE 1935 — NUMERO 1988 — AÑO VII

LA NOTICIA POLITICA DE HOY

La reunión última de la Junta Liberal.- Plancha definitiva? Entrevista con el líder obrero don Alcides Naranjo.- Lo que nos dijo don Heliodoro Jaramillo.- La política al día.

En las últimas 24 horas la política local se ha agitado enormemente y nuestra NOTICIA POLITICA de ayer dando cuenta de la exigencia del comité obrero a la Junta Liberal para que les fuera otorgado el quinto renglón y retirara el nombre del señor Alcides Naranjo, provocó revuelo en todos los sectores que actualmente se preparan para la jornada electoral de octubre.

INVOCATORIA DE LA JUNTA

Ayer en las primeras horas sesionó la Junta Liberal y desde la lectura de la nota del Comité Obrero y las informaciones de EL DIARIO, fue aprobada la siguiente proposición:

«La Junta Liberal deja constancia de que a pesar de su buena voluntad para dar al obrerismo la justa representación a que tiene derecho, ha tenido que prescindir de hacer lo, dada la actitud asumida por él, al haberse negado a aceptar tres renglones que le fueron ofrecidos, sin contar en ellos el representante campesino, representado en la persona del señor Vicente E. Hoyos T. Lamenta que la decisión asumida por los obreros, la llevada a tomar una nueva determinación y espera que ellos recuerden que el liberalismo ha sido siempre el gestor de las mejores campañas en pro de sus intereses y que en los cuerpitos seguirán asumiendo siempre la misma actitud que hoy, buscando a todas horas el mejor beneficio para las clases proletarias.»

EVA PLANCHA

Una vez aprobada la anterior moción, se procedió a confeccionar una nueva plancha para concejales municipales y que la integran los siguientes caballeros:

PRINCIPALES	SUPLENTE
Dn. Santiago Londoño	Dn. Camilo Mejía Duque
Dn. Alcides Naranjo L.	Dn. Enrique Villegas
Dn. Arturo Vallejo	Dn. José Cuartas
Dn. Bernardo Mejía M.	Dn. Benicio Angel M.
Dn. Rodolfo Castro T.	Dn. Fernando Gutiérrez J.
Dn. Marceliano Ossa M.	Dn. Néstor Gaviria J.
Dn. Vicente E. Hoyos T.	Dn. Eleazar Angel
Dn. Joaquín Campuzano	Dn. Pedro Montes
Dn. Pompilio Arboleda	Dn. Rufino Morales.

EL SEÑOR NARANJO

Tan pronto como finalizó la Junta su sesión, el público que se congregó en el café y corrillos la actitud asumida por el obrero y naturalmente había el pro y el contra.
Hoy muy temprano entrevistamos en su taller de sastrería al señor Alcides Naranjo a quien interrogamos brevemente.
—¿Qué interpretación le da usted a la petición del comité solicitando que su nombre se elimine de la plancha?
—Opino que esos caballeros andan apartados de la disciplina y con fines exclusivamente personales porque en ningún caso contra de los representantes que el obrerismo tiene derecho a llevar al Cabildo. Soy un obrero y mal podría convertirme en el enemigo de mis compañeros de ayer, hoy y mañana. Los señores en todo lo que crea es legal.
—¿Luego usted en el Concejo será...
—El defensor, más decidido de la clase baja, la que sufre, sabe de la tragedia cotidiana. Esa clase es la que merece el apoyo y la que debe llevar a los cuerpos colegiados expone verdaderos exponentes que la defiendan.

HELIODORO JARAMILLO

Queremos darle a todas estas actividades políticas el sello de seriedad y por ese motivo nos pusimos a hablar con el

Inmensa sensación por el complot descubierto para asesinar a Olaya Herrera.

Se han tomado energicas medidas. Monseñor González llamado urgentemente al Vaticano. Renunció su cargo el director de "El País". Está listo el dinero para el edificio nacional en Pereira. En la cámara se inicia la discusión del presupuesto. Que se pongan en vigencia los proyectos que no alcen a convertirse en ledes. Varios.

DE NUESTRO SERVICIO PROPIO, EXCLUSIVO Y DIRECTO.

(Del Corresponsal Charria.

Las 14, y 30 hora de introducción).

Bogotá, 11.

DIARIO.—Pereira.

Es indescriptible la sensación que reina al rededor del complot descubierto por la policía de seguridad y que tenía por objeto asesinar al doctor Olaya Herrera. Se asegura que se han tomado las más energicas medidas de protección al ilustre hombre público. El liberalismo de todo el país ha manifestado que está dispuesto a afrontar cualquier situación y a resistir cualquier evento.

—El ilustrísimo señor Arzobispo González candidato para Primado de Colombia,



Olaya Herrera

ha sido llamado urgentemente al Vaticano. Se asegura que se trata de reprimirlo por la manera desordenada en que se portó en el reciente incidente con el Ministro de Gobierno, doctor E.

presidente del comité obrero, para que nos absolviera algunas preguntas de actualidad. Al señor Jaramillo lo encontramos en su traje de obrero, ordenando unos trabajos de armadura en el elegante edificio que construyen los señores Izas en la carrera octava.

—Piensan lanzar lista propia?
—Esta noche nos reuniremos para acordar si lanzamos plancha propia u optamos por la abstención.
—Y si van al debate con lista del comité únicamente, qué clase de candidatos llevarán?

—Le advierto que en caso de que resolvamos ir a las urnas, será con una lista de lujo en que figuren dos o tres de nuestros obreros a que tenemos derecho, según la Ley y el resto será un personal en que alternen el comercio, la banca, el foro, la medicina, etc. etc.

—Porqué pidieron la baja de don Alcides Naranjo?

—Porque destacados elementos de las varias instituciones sindicalizadas se quejan de que ese señor, cuando la huelga de ferroviarios, no estuvo a la altura de su deber; luego en la huelga de sastres fue más deplorable su conducta y en la de escogedoras, quedó más que comprobado su ningún interés por las clases obreras.

Y en cuanto a sus actuaciones en la Junta Liberal —agrega el señor Jaramillo— allí sí que están subrayadas sus actuaciones como individuo refractario al proletariado.

Hasta aquí lo que hemos podido enfocar lo relacionado con el debate para concejales que momento por momento se agiganta y que es el comentario matinal, vespertino y nocturno.

Seguiremos muy de cerca este debate, y nuestros lectores estarán informados hasta del más mínimo detalle porque es nuestro deseo darle publicidad a todas las actividades de las diferentes corrientes en que se agita, el turbulento mar de la política lugareña.

CRONISTA

chandia. Este incidente como se recuerda, originó un reclamo por parte del Gobierno Nacional.

—El doctor Mario Fernández de Soto, quien venía sirviendo el puesto de Director de "El País" se ha visto obligado por la presión del grupo laureanista a presentar renuncia de dicha dirección. Este incidente inespulado ha sido sumamente comentado hoy en todas las esferas oficiales y políticas.

—Don Gustavo Santos, quien ejerce el cargo de Director de Bellas Artes ha sido nombrado Rector del Conservatorio Nacional de Música, mientras el gobierno provee en propiedad dicho puesto. La prensa aplaude dicha determinación.

—El Ministro de Obras Públicas doctor Cesar García Álvarez, declara que está listo el dinero para la construcción del edificio nacional en Pereira y que proveerá de él inmediatamente se convierta en ley de la república.

—En la Cámara continuará discutiéndose hoy el Protocolo. Hablará el doctor Olaya Herrera. Créese que la discusión de tan importante asunto finalizará en la presente semana.

—Es muy comentada en todos los círculos militares y políticos la violenta pugna establecida entre los militares General Anibal Valderrama y Coronel Mercado, debido a las violentas acusaciones del primero contra el segundo, a quien acusa de haber sostenido ideas de franca rebeldía cuando el gobierno del doctor Olaya Herrera.

—El doctor Gabriel Turbay, delegado de Colombia a la Liga de las Naciones, ha



Gabriel Turbay

Una frase inmortal

A quienes tachan y censuran la política seguida por este DIARIO ante la nueva administración que presiden los señores Gómez Latorre y Olimpio Montes, queremos darles traslado para que lean el editorial de «La Patria» en su edición de hoy, en el párrafo tercero, en la línea segunda, donde dice así el comentarista, que no es otro que el doctor Silvio Villegas.
"Pero el gobierno del departamento es hoy nuestro aliado..."

Acaso podrá necesitarse mayor declaración. Nosotros somos liberales, pero no podemos ser aliados de "La Patria". Eso es todo.

—El doctor Gabriel Turbay, delegado de Colombia a la Liga de las Naciones, ha sido electo Vicepresidente del Comité Político de la misma Liga. La prensa aplaude este nombramiento y felicita cordialmente al señor Ministro.

—La prensa matinal de hoy solicitó que se autorice al gobierno para que ponga en vigencia el nuevo código penal y también las leyes sobre división judicial y demás importantes proyectos que tienden a favorecer el nuevo estado de cosas y que no sea posible discutir por este congreso durante la presente legislatura.

CHARIA, Corresponsal
Polvos para la cara Droguería de Jorge Gutiérrez



Mario Fernández de Soto

No acepte imitaciones por una pequeña diferencia de precios! Pida «BARRAGAN». La mejor POLVORA del mundo!

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

Distribuidores para el occidente de Colombia. Pereira.

Página Industrial y Agrícola

Se publica todos los miércoles

El intercambio comercial con las naciones europeas

El Ministerio de Agricultura y Comercio vivamente interesado en fomentar el intercambio comercial con las naciones europeas...

EXPORTNI OSTAV CESHOSLOVENESKY

Praga, 18 del. Junio de 1935.

Al honorable Ministerio de Agricultura y Comercio de la República de Colombia.

Bogotá

El Instituto de Exportación Checoslovaco, creado,

Benjamín Angel Maya.

Ofrece a usted el mejor servicio en el ramo de transportes. Carros magníficos y que salen siempre a la hora convenida. Para su comodidad ocupe preferentemente la Empresa de Transportes "La Patria"

hace pocos meses por el Gobierno Checoslovaco con la misión de facilitar el intercambio económico con el extranjero...

En esta ocasión, cabe observar, que las estadísticas colombianas no dan una idea exacta cuanto al intercambio comercial Colombo-Checoslovaco...

NO DEJE ACABAR SU VIDA COMO UNA TRISTE PAVESA. Fortifique su cerebro con Kola Granulada J.G.B. Includes image of a skull and a product can.

ticas colombianas como exportaciones a otros países europeos, especialmente a Alemania. La Checoslovaquia ha comprado a Colombia en el año de 1934 efectivamente varias materias primas...

Esta posición poco satisfactoria de las exportaciones mutuas resulta en perjuicios para ambos países y por tal motivo, este Instituto, adopta la iniciativa...

Para dar el primer paso al aumento de la importación colombiana, este Instituto aceptará, con sumo gusto

muestras de todos los artículos que Colombia quisiera colocar en este país, acompañadas de las respectivas ofertas y de todos los detalles...

En cuanto al café, este Instituto emprende gestiones para conseguir una importación mucho más grande de este producto colombiano...

De nuestros correos De Apía

Apía, Septiembre 7 de 1935.

EL DIARIO

Pereira

Desde hace algunos días se encuentra entre nosotros el pundonoroso y alto empleado del ejército nacional Mayor Agudelo Gutiérrez...

cuela rural de El Manizales se posesionó la señorita Peña.

El liberalismo del distrito se apresta con valor y entusiasmo para las elecciones de octubre...

Satisfactoriamente hemos sido noticiados que nuestro dilecto amigo, gran caudillo y mejor liberal...

Para Manizales siguió el día de hoy, el señor Blas Hernández, Secretario del Juez investigador de últimos sucesos...

GUMIERREZ CHE Correspondiente

Droguería y Farmacia Castaño Uribe & Cia

Pereira-Cartago-Armenia nuevo. Drogas frescas. Precios bajos. Contamos con el mejor pacho de fórmulas. Magníficas condiciones. OCUPENOS.

Servicio a domicilio

Teléfono en Pereira 54

De la capital del Departamento regresó a la ciudad el distinguido copartidario y amigo de nuestra mayor estimación doctor Cuartas ingeniero muy connotado de la carretera Apía-Tadó.

Como directora de la es-

Lotería de Beneficencia de Manizales

PLAN DEL SORTEO

EXTRAORDINARIO

Nº 365

Para el 12 de Septiembre de 1935.

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes prizes like 'UN PREMIO MAYOR DE TREINTA MIL PESOS \$ 30 000 00' and '90 NOVENTA aproximaciones de dos cifras a \$ 25.00 cada una'.

Nota muy importante: El precio del billete en el Departamento de Caldas será de \$ 8.50 y \$ 0.85 centavos el décimo; en otros Departamentos, donde hay que pagar el 10% de impuesto, valdrá el billete \$ 10.00 y el décimo \$ 1.00.

Grandes almacenes de cueros, artículos para zapateros y talabarteros.

VICENTE JIMENEZ R.

Nuestras ventas por mayor y al detal aumentan diariamente. Todos los días recibimos nuevos pedidos de distintas partes del país...

Escribanos inmediatamente solicitando listas de artículos y precios. No olvide que en el Occidente Colombiano somos los mayores vendedores de artículos para zapatería y talabartería...

Almacenes de

VICENTE JIMENEZ R.

Pereira, Armenia, y Cali

Almacén de Pereira, Carrera 89, entre calles 17 y 18.

Teléfono 212 Telégrafo 'VIJIMENEZ'

A los señores constructores les ofrecemos

Cemento "Titán"
Baldosas de Vidrio
Azulejos de Porcelana
Baldosas de Cemento
Cerámica para pisos

Hierros para Construcción
Zinc liso y corrugado
Cemento blanco
Inodoros, bañeras, labaplatos etc.
Tubería negra

SIMON VELASCO.
PEREIRA.

EDITORIALES

DIA A DIA

Una cita inexplicable

No vemos la razón que haya tenido la mayoría de la cámara de representantes para acceder a la solicitud hecha por tres ciudadanos conservadores a fin de que sea llamado el doctor Pedro M. Carreño a participar en los debates sobre el protocolo de Río.

El reglamento de la corporación dice que pueden ser llamados los signatarios de un tratado que se esté discutiendo. En ninguna parte se habla de quienes no hayan suscrito tal tratado. El doctor Carreño, por otra parte, asistió el año pasado al Senado y allí, en las condiciones para él más favorables, presentó todos los puntos de vista, analizó como lo tuvo a bien los distintos aspectos del protocolo, explicó su exactitud y habló con entera libertad sobre la totalidad del problema.

Además, publicó por la prensa y en folleto todas sus declaraciones, y en ninguna parte ha manifestado que tenga más que decir.

¿Cuál puede ser, pues, la razón para que la cámara, forzando su propio reglamento le cite a estos debates, cuando él ya dijo y publicó cuanto tenía que decir sobre el punto que se discute?

El simple deseo de especulaciones espectaculares y de sensacionales debates entre un ex-ponente de la república y un ex-ministro? ¿Este deseo sería para nosotros inexplicable y en alguna respuesta que debiera ser este debate; a la tónica que él fijó el Senado, la cámara alta, serena, tran-

quila, de la cual estuvo ausente toda cuestión personal y todo interés sectario.

El protocolo de Río es una cosa. Otra muy distinta el análisis de la manera como salió del ministerio el doctor Carreño, y de la manera como le correspondiera o no a la confianza que en él depositó el jefe del estado. Hacer de este último asunto un tema de debates públicos entre los dos principales interesados no es, en nuestro sentir, lo que corresponde ni a la naturaleza del debate que va a comenzar ni a la posición que dentro del parlamento debe ocupar quien es hoy ministro de relaciones exteriores y que ayer presidente de la república.

Si el señor doctor Carreño quiere agregar algo a lo que ha dicho sobre el protocolo, sobre sus antecedentes, interpretación y posibles consecuencias, que lo diga; el país entero lo oirá y si es preciso lo invitará a que vaya a decirlo al congreso nacional. Si no tiene nada nuevo que decir; si sus tesis, informes, argumentos y datos son los mismos que presentó el año pasado y a los cuales dio tan profusa publicidad, entonces nada tiene que ir a hacer a la cámara de representantes, y citarlo sin objeto es una ligereza que no tiene explicación suficiente, que no se compadece con la manera como la cámara de representantes debiera estudiar y votar un asunto que desde hace más de un año está sometido a la consideración del país; que el año pasado

Libertad de pensar No admitimos nuestro liberalismo como un sistema de decir siempre que sí, porque se trate de hombres o de cosas ajenas al partido. Y esta declaración que hacemos con toda la absoluta franqueza y la gran libertad que nos caracteriza, es impuesta por el afán de dar respuesta pública a la gentil y amable carta que en forma privada nos dirige don Marceliano Ossa, actual Presidente de la Junta Liberal, quien se queja ante nosotros de que este

recibió el voto afirmativo de todos los miembros liberales de la cámara de representantes, con sólo dos excepciones; que en este año ha sido aprobado por cincuenta y uno de los cincuenta y tres senadores que asisten a las deliberaciones de la cámara alta, y que el país ha fallado ya, definitivamente y clarísimamente.

Y que se nos venga a decir que el no citar al doctor Carreño sería temer a su oratoria o a sus revelaciones. Absolutamente no. Sería proceder con seriedad y mantenerse a la altura que debe ocupar el congreso y que exige un asunto de esta magnitud.

¿Secretos? No los hay; no los ha habido nunca. El año pasado por más de dos meses oradores furibundos analizaron por todos sus aspectos esta clara y limpia cuestión, sin que de sus palabras quedara en pie ni siquiera una sospecha. Todos los documentos se conocen; todas las razones se han analizado.

Decididamente no nos explicamos la razón que pueda aducirse para dar al último debate del protocolo un giro personal o político, por lo menos inesperado.

De "El Tiempo".

DIARIO haya publicado algunas páginas que no están propiamente de acuerdo con las actuaciones del señor Gobernador actual y menos aún con la política pasiva que ha practicado durante todos los años de su vida nuestro excelente amigo personal el doctor Olimpo Montes Cano

El liberalismo al llegar al poder, al coronar la cima máxima de su larga aspiración de medio siglo, no debe convertirse únicamente en una agrupación de individuos al rededor de un presupuesto ni menos en el condicionalismo perenne de gentes que porque llegaron al poder, perdieron el derecho de pensar con su cabeza propia. Nosotros que conocemos tan ampliamente el criterio de señor independiente y noble que alienta en Marceliano Ossa, tenemos que absolver la su pasajero pecado de dirigir una carta a otro liberal trazándole normas de conducta ante una cuestión tan ampliamente estudiada por el segundo como por el primero. De la misma manera que el señor Ossa ha tenido derecho para poner sus telegramas de entusiasta adhesión al señor Gómez Latorre, de la misma manera como asistió — en su calidad de invitado de honor — a un banquete dado por el grupo X de Manizales a su excelso jefe, sin que mereciera de nuestra parte ningún comentario, porque nosotros nada tenemos que ver con sus actuaciones de liberal, de esa misma manera consideramos que no sería inoportuno solicitarle al queridísimo amigo y mejor copartidario, el derecho y la libertad para pensar en esta emergencia con nuestra propia cabeza...

Si el porvenir nos convence de que estamos en un error, nosotros seremos los primeros en rectificarlo, con toda la franqueza que siempre lo hemos hecho. Pero si creemos que en nuestra condición de ciudadanos colombianos, hijos de una patria libre y grande, en donde el derecho a pensar es cánón constitucional, nos da la libertad suficiente para creer que el amigo señor Ossa, no ha estado feliz en esta intervención, porque es ya tiempo de que al periodista se le supriman los reglamentos epistolares, vengamos donde vinieren, sea porque se trate de criticar el comportamiento de un Policía, de un Inspectorcillo o de un Gobernador.

De lo contrario ha llegado el momento de que establezcamos como norma política, solicitar de las Cámaras que se decreta la "abolición de la libertad de prensa"....

El doctor Olimpo Montes Cano, jefe del partido liberal de Colombia, ha sentido muy natural disgresión política por la citación que hizo ayer la Cámara, para que fueran a decir cuanto sabían sobre el Pacto de Río de Janeiro Guillermo Valencia, Luis Cano y Pedro María Carreño, este último su Ministro de Relaciones, cuando era más efervescente el conflicto.

Nosotros estamos totalmente de acuerdo con el jefe ex-Presidente. Estaba bien que él anunciara que al rededor de la salida espectacular del doctor Carreño, había solamente un motivo

PUNTOS DE VISTA

Una carta de un amigo de los concejos

Pereira, Septiembre 10 de 1935.

Sr. Emilio Correa Uribe.

E. S. O.

Muy apreciado amigo y copartidario:

Con sorpresa me he leído los últimos editoriales publicados en tu importante Diario, en los que se muestra tu periódico definitivamente decidido a atacar al nuevo Gobierno Departamental. No siendo mi ánimo el en-

Vidrios planos para vitrinas. Droguería de Jorge Gutiérrez.

de disgusto personal y político de éste contra el Maestro Valencia, a quien los mismos conservadores no le han podido perdonar su entrañable amor a Colombia. Pero no estaba bien que la Cámara citara a esos ciudadanos, porque dentro del hemisferio de la augusta corporación iba a presentarse un pugilato grosero y nada más...

Sabido es que los conservadores mantienen sus odios a flor de piel y sabido es que cierta fracción de ese partido mantiene en la punta de la lengua el nombre de Guillermo Valencia, para calumniarlo y destruirlo. Nada nuevo irán a aportar al debate los dos ciudadanos conservadores citados, pero en cambio sí tendrán ocasión de asombrar al país con el recuento de sus mutuas ofensas, de sus mutuas recriminaciones y de sus mutuas agresiones.

El señor Ministro de Relaciones Exteriores ha tenido toda la razón — como siempre — para no mostrarse satisfecho con el espectáculo anunciado por la Cámara.

tablar polémica sobre tus actuaciones en contra del actual gobierno, si he considerado como un deber, el hacerte algunas observaciones, que te ruego interpretar en el sentido que ellas tienen, es decir, sin ningún interés, ya que ni el Gobierno, ni tú podrán crearme interesado al hablar de cualquier asunto.

Sobra decirte que no estoy de acuerdo con ninguno de los puntos tratados por tí en tus editoriales, pues que sin razón justificable, se ataca a un gobierno, que está representado en la persona de uno de los mejores servidores de la causa liberal, Sr. D. Enrique Gómez Latorre, quien ha colocado al frente de las secretarías a Olimpo Montes Cano, Braulio Botero y Carlos Gónima, personalidades políticas que se llevan todo mi aprecio y que bien merecen ser tratadas en forma distinta a la empleada en tu periódico, ya que nadie podrá negarlos como representantes genuinos del liberalismo, sino afirmar que su ideal político nace de nuevo cuño ni de los que se dominan con pequeñas o grandes posiciones. Ellos son liberales por ideología, por amor a la causa y de aquellos que son capaces de sacrificarlo todo por prestar un servicio a su partido. Creo que los nombres de que hablo, no solamente pueden llenar las aspiraciones del más exigente de los liberales, sino que merecen tenerse como abandonados de la causa.

Bien comprendo que no siempre está uno de acuerdo con determinadas actuaciones de los hombres, pero es mi creencia que cuando se trata de hombres cuyas actuaciones han de ser públicas, ya que están ocupando puestos de la misma índole, se debe meditar un poco antes de atacarlos, no sea que con ello se menoscabe la dignidad de un partido y no la del hombre que está ocupando una posición.

(Pasa a la 6ª)

Vidrios planos. Droguería de Jorge Gutiérrez.

Al hombre débil se le rechaza en todas partes como MONEDA FALSA



Pinturas preparadas para todos los usos.

ESMALTES "STEELCOTE"
PINTURAS EN POLVO
ACEITE DE LINAZA
AGUARRAS EN EL

ALMACEN HELDA
A. HELD
PEREIRA.